



大衆と大衆性

一幻燈大阪

3月號

大象と大象

花柳幻舟さんの公演をみて、(以下)。(前略)
さんかこちやん、やくとせんは、島井護士から前売券を買って、にんぱ
ぽ回音館へハービーに配つた。その一枚のおこぼれをもうつて一
といつことかなはれど、とても機会がなかつたろう。)
いまはじまつたばかりの、もづまつくるな会場が、入口のカーテンまでじつまつて、座敷30人位のところに50人ほど入つた。どう
やんまぢやんまぢやんと、その雑多やいわびつべつ。(話題づくの
頃より程度の、へエーあの人だと困る)うぬも、がぞえて
50人以上はきてたんじやないからやん。)
▼ カ一部の創作舞踊と銘打つて情死考／約四〇分。(題く
は以前、余談分、ねうまつらが

「わたしは旅せん人の心を」とひらめき直つた。舞妓の風語りと歌と踊りと、歌の「ソノボニあわせた早寝り十数回」というショット。舞台上に鏡台を持ち込んで、振袖娘から黒紋付の芸者姿へ、まだ舞妓帯をまき、つゝはがり、前髪が落つたとたんマイクにローリングをさせて歌い出す。どう云うで、早寝りのあざやかの口づにヤンヤの喝采。ほくも風わす拍手して「エエエ・幻舟」と声が出そろひなる。そして投票のおひねりがさづからうと飛ぶ。(かれこれ七八〇は投げられた。ほくも前の方にじてから田中氏のありつけを披けだこらがこなじ。こりよつと新世界の開拓に奮闘の意囲気にも似た(幻舟ならでは)したたかのしがつむとしかじゆうづみ)、そしてスカシト、わせかな後味の一聲高ひつて。

▼ キー部の情死をみてじながり、ふと窓へ女グレーが出現したときの、カマの夏祭りを思い出しつつ。「もつとあくつてみせんか」「などの野次がどぶやうけと、カマの仲間連中、こんな幻舟の艶姿をみて大感激で、当時の歎「あれ、ほくまでエエ女やつナカ」と詰體がむすべで、みんな元氣づいて歩くことやうと思つた。その中に天女のような彼女がや二郎に附つて、ほるがな高みの、無縫で近づけがたじひとで

はなく、天女の美しさ、恋のままで、まるで一ぱいのみやの
カウンターの向う側にいる//「なまやのように身近」になる
と知つたら、一体どれほど熱狂し感動するだろうか……

▼ へのこととはよくに、改めて「**大衆性**」ということを考え

せらる。「**大象の中へ**」とか「**大象の外へ**」とこう、しばしば「**中へ**」が使うかに声は、むしろ「**中へ**」が**大象**と離つてゐる意識を、明らかにするものにはかないない。だから「中へ」とか「共に」には、自分と**大象**のくちばしをむきさせ、自分の側からうどのようにして近づへか、たゞあるかではあつても、最後まで遠ざかる。つまりそのよつて姿勢から來のよつとすのとが遂に「**大象性**」は、全くうと無縫なのがやせらる。

それこそ**大象**の中から出て来た旅芸人の子が、舞踊や幻舟などだつたときも、なまやの出自を隠すことなく、逆にそれが自分の固有の力としてどうそなあむことになつて、彼女の身上所美の光輝は、**大象性**を失うことがなかつた。



Eld: KouMUKAI

20, Mar. '82. N^o. 258

通信 向丹 孝

大阪市阿倍野区旭町 2-12-2

ヘ幻舟と大義性

このようにみれば幻舟の場合の大衆性とは、彼女がその出でを媒介として、自分のなかの、まぎれもなく大衆としてある自己を自觉的にとり出して、観客に提示することで体現したもの以外はない。云々かえると、『假面』は「彼女の『大衆性』」別名。

観客の心裡の興奮がぐんぐん高くなってしまった。この一思ひもかけないものともいふべき、反権力・あるいは反天皇的心情に感應するその一表現によつて、(觀客自身の中の)一大衆性が呼び起されるのである。その心裡から一聲が起されば一大衆性の共鳴が、幻想の眞剣口の一撃一動の中で鳴り出すのである。

（「どうぞ腰を落してあるか、腰が25度だから」と、腰を
ジヤウチヨウホウセキセイ…支撑律）のままで、腰筋とすべく大歓び
想づくとこうしたがむかわてている。その場合の大歓びある
じゆくくゆくとは何か。）

の一般多數の人々である。更に余の下に云ふことは、その人々は其勢して、有史以来の人間社会を自らの手でつくり構つてきた人々の個人である。いふなれば少数の支配者と本來的に対立せざる者などひとりひとりの存在多數である。

「E」がまた、現実の大衆は、支配者（とその飼犬的一族）について、時には国民・人民・市民・有権者、あるいはみんな・全體と呼ばれながら、遂に自己想定的に内一代づれ正へ抽象的存続一般である。そして眼の前に疑似餌を吊られた飼犬よろしく

の自己を放棄してしまつてゐる。象徴である。

そしハ又「ほへら御身の木難無ニセ」(御舟と御身)等(アリ)、四分の三がの大變としての血口カクヒを以て之を示し、隠人ニ暗示する事より云ふ。而して此は「うつむき」の意である。

＊＊＊＊＊（右足より大分長くなっていますので以下は走り書き）＊
ビラには、制憲一革命的川相模無賃団・後援一打倒家元制
度・花柳幻舟共闘會議とあって、そのいなやか古めかしい？10
年代の空氣をもつた印紙は、ほゝえましかつた。が、「それで

「どうか革命的なんや」といふところや、分鏡向なしんしはい。
オ一部についていえば、ドサ廻りでも「これ位のものはでき、
るワイ」という、日本舞踊界への一矢が革命的? かと思つた
が、たとえば、大衆の中で育ち生き残けるドサ廻りの芝居が

革命的なのではなく、それでアーティストの立場から、改めて積極的にとり出したものが、へ革革命的になればいいんだ。そして大衆性が革命性であることは、そのなかで決してないわけあるまい。世へは（も）一部の立場からいっては（も）ふと聞くこと多い。

幻舟のうには、会場がマイクのせいもあつて、まずふつう
というところ。しかし「橋木女刑官を守吧」（ぶしがカマガサ
キ・・・に似て）や「旅芸人のうた」つは、絶唱といづべき
か。とに歌の命の「語り」は、彼女の「本」のようだ。いつく
はらぐで、聽衆をいたしませた。橋木刑務所のきびしい越冬で
の「霜焼け」と、高い壁の向うにかぎりなくつづいた美しい「
夕焼け」、これからますます過激に、「そしてうつくしくは
かなく、がくぱります」といつた対比の、ほろ苦くにガシュー
モアに、会場はどうとわいた。そして幻舟が、「もうあとへは

姿をみかけなかつた。それでこのへ花柳幻舟大阪公演見物記
くま・くさるへ花・柳・幻・舟とつ送りねに報告するのである。

卷之三

関西芸術座の原発トライ

はたして、原作
力發電所は安全な
のか、危険なの
か、心配色
面から取り組むに
「轟界効果」を、青年劇場と西
西雲痴室が競演した。その貢
体罰を表す東西の連続劇場、論
議の是非を別として、演劇の持
つ得得力、その効用を十分に示
す、考究的で、心地よいものであ
った。

二十六歳の青年が死んだ。あ
る町の原発元請けは倒産した。
心臓マヒと診断されたが、心臓
の既往症はない。放電能が原因
ではなかったのか、日報が調査
を始めると、金に苦しむ力、暴
力によるいわからせが加えられ
る。その結果――

あしたあさひの脚本は、多分
は公式的であり、公式的だ。状
況がよく分かる平面、人物の掘
り下げが浅い。従って、人間ド
ラマを求める向きには物足りな
さが残る。が、原作の実態はあ
まりにも知らされていない。と
もかく脚本の教育、原作が失決
との作者は考えたので、「考
えてアシプロ劇に出直す」など
といふ書籍が、意図をはつきり物
語る。矢部や高村での衆民投票
と企業の下請け、採算の差異を
構成する問題を明確に示す
される。

ただ、ドラマとして鑑賞する
には、登場人物にどれだけ人間
味を加えられるかが問題だ。こ
の点、青年劇場のほうは、母親を
役の小竹伊津子がうま味をみせ
た。無知だが、母のえだ娘へ
したじに歸く、存在をひづれ
役を紹介された。千田麗子の演
出が、細小娘の小道具でてきは
あり通じ、ハチワクがお嬢御れ
の平穏の、動じ静の時間が運わ
立てせた。栗原、松下朗、昭明
・横田元一郎らスタッフ陣も主
題によく沿つた。

一方の開港は河東けいの演
出。又兵衛のゆめ想がおじ
ほとんどのマイムに近い動きの大
胆さを併用し、上々のテンポで
事件を進めた。アンサンブルも
堅い。ただ、松谷令子の母親を
若さのまま、素直に演じさせた
試みは分かるものの、やはり彼
の年齢との落差が気にかかる
(大)

長い間、ほとんど演劇らしいものをほんのあくまでしてみたことがなかつた。だから原発ドラマというのにならなかつたら決してみにいかなかつたろう。「悲劇的」という題があいまいな上、新悲劇的？筋がきも、結着が判つてゐるような気がして、実はそれほど気がすすまなかつた。その予想は、ストーリーについては半ば当つていた。作者の手なれた作劇術が、やゝそれを救つていたところが、それを裏目にのせた役者の息をつかせぬ好演と演出の工

はなして、國子
力業電所は安樂は
のか、危険なの
か、この命懸けに
面的な取扱いを

「臺灣幻想」を、青年劇場と同
様の脚本が上演した。それに反
対する意見を志す東西の連合團體。演
劇の是非を別として、演劇の操
作の効用を十分に示
す。意見で争われる結果であつ
た。

二十六歳の青年が死んだ。あ
る町の原野で元請けが倒れた。
心臓マヒと診断されながら、心臓
の既往症はない。放射能が原因
ではなかつたのか、医師が調査
を始めるが、金をもとめ、秦
力によるいやがらせが加えられ
る。その結果――

はじめたときの脚本は、多分
は國式的であり、公式的だ。状
況がよく分かる半面、人物の掘
り下げが浅い。従つて、人間ド
ラマを求める向きには物足りな
さが残る。が、原発の実態はあ
まりにも知らされていない。と
もかく種々の教育、啓発が生徒
たちに傳授されるのである。「あ
る作家は考へたのである。『あ
るアシブ日記』は生徒たちによ
い書類が、意図をはる貴重な物
語る。映画や音楽での楽民政策
と企業の下請け、孫請けの差別
問題、人情問題などと分明に
される。

ただ、ドラマとして見ても、
出。又脚本のメチ組みなど、
ほとんどマイムに近い動きの大
胆さを併用し、上々のテンポで
事件を進めた。アンサンブルも、
堅い。ただ、松谷奈子の母親を、
若さのまま、素直に演じさせた
試みは分かるものの、やはり年
の年齢との落差が気にかかる
（大）